

### Escala Crítica/Columna diaria

\*El IEPCT solicitó 205 millones de pesos; sólo autorizaron la mitad \*En 15 años en el país a las votaciones y partidos 186 mil millones

\* Luto cultural: despiden al periodista y escritor Efraín Gutiérrez

Víctor M. Sámano Labastida

LOS COSTOS de las elecciones en México siguen siendo un misterio. Es muy difícil encontrar un patrón que relacione por ejemplo el presupuesto asignado a partidos y autoridades con la extensión territorial, con metas de participación o con la población a cubrir. Lo más cercano como referencia es la cantidad de recursos que le asignan a un partido con los votos obtenidos en la elección inmediata. A más votos, más dinero. Ahora el instituto electoral tabasqueño enfrenta una insuficiencia de recursos, a decir del secretario Ejecutivo, Roberto Félix López.

Según este funcionario, de los 205 millones de pesos que solicitaron los consejeros del IEPCT para ejercer este año sólo les autorizaron 100 millones; de tales recursos –indicó-, 70 millones serán para los partidos políticos registrados...aunque no haya elecciones. ¿Se requiere otorgar financiamiento a partidos y funcionarios en época no electoral?, ¿basta con los recursos asignados a nivel federal? Son temas que deberán analizarse.

### MILLONARIO DERROCHE

LAS ELECCIONES y sus actores nos cuestan cada vez más, pero nos convencen cada vez menos. Un reporte firmado por Alma E. Muñoz (La Jornada, 27/III/2016) refiere que en los recientes 15 años se han destinado 186 mil millones de pesos a los organismos electorales, partidos políticos y campañas electorales. Tan sólo durante este año este financiamiento asciende a 27 mil millones de pesos.

Como punto de comparación anota que para las elecciones locales ordinarias de 2016 se destina el doble de financiamiento que hace seis años. Los organismos locales de las 13 entidades donde habrá elecciones ejercieron en 2010 un total de 3 mil 686 millones de pesos. Ahora requieren 6 mil 56 millones. Más no ha demostrado ser mejor.

Los cálculos de la periodista se basan en un estudio de la dirección de Servicios de Investigación y Análisis de la Cámara de Diputados.

Pero le decía que muchas veces no parece existir una relación entre los recursos asignados y alguna variable que pueda ser comprobada. Por ejemplo, para las elecciones de este año en el estado de Hidalgo fue aprobado un presupuesto de 531 millones 829 mil pesos, en tanto que para Chihuahua sólo se ejercerán 190 millones 700 mil pesos.

Pero resulta que si bien en los dos estados habrá elecciones para gobernador, en Hidalgo hay menos habitantes que en Chihuahua, y se gastará más en organizar y realizar votaciones. Si tomamos con referencia la extensión territorial, no existe ninguna comparación entre Chihuahua que es la entidad más extensa del país e Hidalgo que ocupa el lugar número 26 en la República.

El número de municipios en Hidalgo es de 84 con 18 diputaciones; en tanto que en Chihuahua, son 67 ayuntamientos y 22 diputaciones. La diferencia en los recursos asignados para las elecciones es notoria.

Otro estado que tendrá elecciones este año es Veracruz. Aunque allí el presupuesto electoral y para partidos es mucho más alto: dispondrán de un mil millones de pesos. Claro que tiene tres veces más habitantes que Hidalgo. Pero en superficie tampoco se compara con Chihuahua.

Otra entidad que dispondrá de enormes recursos para sus elecciones es Puebla. Ahí el presupuesto para la contienda de este año que incluye la votación para gobernador es de 658 millones de pesos. Tampoco se justificaría por su número de habitantes o por su extensión territorial.

Es posible que si un día se alcanzara la meta de que las elecciones en el país fueran organizadas por un solo instituto, el INE, los costos de las votaciones puedan ser más homogéneas.

Volviendo al comentario del inicio. Ahora que en el IEPCT reconocen que no tienen recursos para operar en lo que resta del año, ¿qué sucedería si ese órgano entrara en receso total hasta el inicio de un nuevo proceso electoral allá por octubre del 2017? Lo ideal, por supuesto, sería que también al no haber actividad electoral los partidos dejaran de recibir por lo menos las prerrogativas estatales, conformándose con las federales. Ni sucederá, pero nada cuesta imaginarlo.

### EN TORNO DE LA MUERTE

“AGAPITO Briceño tiene los días contados. Así lo comentó su vecino el carpintero y así lo sabía todo el mundo en su barrio. Él solamente lo sospechaba. Pero esa mañana sintió la proximidad de la muerte cuando la tembladera de las manos provocó que se le derramara una parte de su bebida sobre el pecho, desnudo y sudoroso”. Así comienza la novela “Confieso que he bebido”, de Efraín Gutiérrez publicada con el patrocinio del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y el Instituto Estatal de Cultura (2014).

Escrito por Editor

Martes, 29 de Marzo de 2016 00:31 -

---

La muerte fue un tema recurrente en la obra y en las inquietudes de Efraín Gutiérrez. Los dos libros publicados por el oriundo de Tenosique y reconocido periodista cultural lo ejemplifican: “Retratística de muertos” (1987) y “Relación de muertos” (2007). Pero abordó este tema con humor, aún en lo trágico.

“Confieso que he bebido” es en cierto sentido un libro autobiográfico. Escribió el poeta Ramón Bolívar: “A lo largo del relato van surgiendo figuras que hoy son parte de la historia cultural (de Tabasco): Carlos Pellicer, Juan Rejano, Regino Hernández Llergo, Marco Antonio Acosta, Fontanelly Vázquez y Teodosio García Ruiz.”

Efraín Gutiérrez falleció el domingo 27 de marzo afectado por un cáncer pulmonar. Nuestro pésame a familiares y amigos.

### AL MARGEN

EN ESTE país todos los días tenemos ejemplos del absurdo destino de los recursos públicos. En Oaxaca, uno de los estados más empobrecidos del país y con uno de los más altos niveles de marginación, acaba de ser inaugurado un estadio de futbol que tuvo un costo de ¡335 millones de pesos! Presupuestada originalmente en 196 millones, la obra rebasó todos los cálculos. Un reporte del diario Reforma indica que por lo menos unos 200 millones de pesos para el estadio fueron tomados del Fondo Regional, recursos que se otorgan a estados con menor Índice de Desarrollo Humano.

AGRADEZCO su compañía en mis tres breves comentarios en Radio Fórmula Tabasco: a las 7:00, 13:50 y 20:00 horas, de lunes a viernes. (vmsamano@yahoo.com.mx)